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NAGRA

«L'evacuation des dechets
est incontournable» Travail de pionnier au

niveau international:
le laboratoire sou-
terrain de la Nagra

Hans Issler (61 ans), administrateur de
la Societe cooperative nationale pour
l'entreposage de dechets radioactifs
(Nagra), ä propos de l'etat et du deve-

loppement de I'evacuation en Suisse.

Quellea ete votre reaction ä chaud apres le vote

negatif du peuple concernant le Wellenberg?
La deception, bien sür. Suite a la premiere vota-

tion de 1995, nous avions pourtant elabore un

projet qui tenait compte des opposants.

Dinger la Nagra, est-ce un travail de Sisyphe?

Oui et non. Nous avons fait bien des progres aux

plans technique et scientifique. S'agissant de la

politique sociale, la situation est plus complexe ä

cause des reactions emotionnelles. Mais d'autres

projets en pätissent aussi, par exemple les NLFA

(Nouvelle ligne ferroviaire ä travers les Alpes).

«Ii nous faut la
confiance de la
population.»

Vous administrez la Nagra depuis 1978. Qu'est-

ce qui a change depuis au niveau du concept?

Au fond, peu de choses. Dejä ä I'epoque, le

depot geologique profond dans une roche

impermeable etait au premier plan. On parlait alors de

«stockage definitif». Aujourd'hui, nous devons

aussi fournir la preuve de la verifiable et de la

«recuperabilite» des dechets. On a egalement

garde le principe des barrieres successives avec le

conditionnement des dechets dans des recipients

resistant, si possible, ä la corrosion et leur

encashment dans un materiau de colmatage etanche.

Actuellement, on a de meilleures connaissances

sur la geologie, la technique des recipients et le

comportement du depot ä long terme.

Y a-t-il un nouvel espoir dans la disintegration ar-

tificielle des dechets radioactifs de courte duree?

En France, au Japon et aux Etats-Unis, les re-

cherches sur la transmutation s'intensifient. En

principe, il est possible de reduire le temps de de-

croissance radioactive ä 1000 ans, mais cela prendre

plusieurs decennies. Par ailleurs, la transmutation

ne permet pas de renoncer au stockage

geologique, car les residus radioactifs subsistent.

Comment pouvez-vous garantir l'isolation des

dechets par rapport a I'environnement lors d'un

stockage en profondeur?
Pour nous, c'est la question primordiale. Nous

envisageons differents scenarios (davantage

d'eau, corrosion acceleree des recipients,

seismes, etc.). S'agissant du processus, les avis

convergent sur la scene internationale. II restera

evidemmenttoujours un risque. Cependant, les

analyses montrent qu'il est minime en comparai-

son de I'exposition au rayonnement naturel.

Cela cree un probleme de communication...

C'est pourquoi il est important que la DSN, en

tant qu'instance independante, examine notre

travail d'un oeil critique. II nous faut la confiance

de la population. Dans le Weinland zurichois, on

se preoccupe de la securite, mais surtout des

incidences sur le trafic, le tourisme, etc. Actuellement,

les consequences socio-economiques d'un

depot profond sont egalement ä I'etude.

Au debut, la roche cristalline (granit, gneiss) etait

au premier plan comme roche d'accueil. Pourquoi

cette nouvelle orientation vers la roche sedi-

mentaire (argile ä opalinus)?

En 1985, la Nagra a presente le projet «Garantie»,

sur lequel le Conseil federal a pris position

en 1988. II a alors exige qu'on fasse aussi des in¬

vestigations dans les roches sedimentaires, cela

pour deux raisons: d'une part, la roche cristalline

n'est exploitable que dans une region limitee et

d'autre part, les etudes sismologiques montrent

qu'il faudrait construire des puits et galeries ä

grands frais pour avoir des resultats fiables sur le

cristallin. L'argile ä opalinus a I'avantage d'etre

beaucoup plus homogene que les autres

sediments (p. ex. molasse d'eau douce inferieure).

Comment susciter I'adhesion de la population?
C'est un long processus. Nous devons la faire par-

ticiper au dialogue, comme les communes, les

cantons et la Confederation. Le Conseil federal

elabore un plan sectoriel en matiere de procedure.

Grace ä son travail sur les questions d'evacuation,
la Nagra fait autorite au plan international. Est-ce

que cela est payant7
Oui. Les laboratoires souterrains du Grimsel et du

Mont Terri sont utilises et refinances par plusieurs

pays.

En Allemagne, les militants manifestent contre le

stockage definitif. Craignez-vous aussi une telle

opposition en Suisse?

La problematique politique est internationale.

Mais I'evacuation des dechets est incontournable.

Quiconque veut y renoncer par des

manifestations ne fait que reporter la solution sur les

generations ä venir. Ce n'est pas loyal. Celui qui

dit A pour I'energie nucleaire, ce que le peuple
suisse a fait maintes fois, doit aussi dire B et

proposer des solutions pour evacuer les dechets.
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